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南京·东京(十一）

（接上一期）
刘洪友想，用蜡写字，然后再

用墨去涂，蜡是不沾墨的，再把蜡
弄掉，这样不是就可以呈现出拓片

的效果了吗？
这下，从南京带来的蜡烛终于

派上了用场。他找了个铁盒子，将
蜡烛融成蜡液，用它当墨汁在纸上
写字。舍不得用好毛笔，找了一支
快写秃的毛笔沾上蜡液在宣纸上
写，蜡很快就透过宣纸凝固在毛毡
上。他在宣纸下面垫上报纸，继续
写，写好一个“无”字，然后用毛笔
沾上墨水，在蜡写的字附近反复
刷。做完这些，发现宣纸上的蜡还
在，用刀片抠，宣纸很容易被刮通，
再就是黑的部分没有拓片那种皱
褶的效果。

怎么才能有让“无”字外边的
墨迹有酷似摩崖拓片的那种效果
呢？这时，他想起了中国画传统技
法中表现山石树皮皱褶的揉纸
法。他试着把宣纸团起来揉出褶
子，再试，拓片的效果出来了，刘洪
友一阵狂喜。已是凌晨两点，刘洪

友的肚子咕咕叫，这才发现晚饭还
没有吃。

他在炉子上煮了两个鸡蛋，炉
火很旺，锅上热气升腾。两个鸡蛋
下肚，他继续研究怎么除去宣纸上
的蜡。

火烧肯定不行，用蒸气熏也不
行，刘洪友想到的方法是加热，他
想到了烫衣服的电熨斗。试了后，
发现蜡虽然融化了，但依然解决不
了取蜡这个难题。

继续写，继续试。蜡透过宣纸
渗透到下面的报纸上，他用宣纸盖
在上面，打算吸掉上面的蜡，蜡液
却很快凝固了，形成一个“无”字，
宣纸也粘在了上面。他无意中用
电熨斗轻轻一烫，在温度的作用下
宣纸和蜡分离，揭下来的宣纸上面
竟然有一个完整的“无”字，迎着灯
光再细看，上面有暗黄的油渍，与
长岛南龙的那个拓片字有相同的

效果。刘洪友大叫一声：“我成功
了！”

此时已经是凌晨四点，外面的
雪还在下，屋子里很安静，偶有汽
车在巷子里驶过，车轮压雪发出
沙沙的声响。刘洪友突然觉得
自己很孤独，一个人独在异乡为
异客的滋味实在是孤单寂寞，于
是他用新发现的技法创作了一
个拓片风格的“孤”字，为了巩固
战果，又写了“云海”“观天”等几
个字，都非常成功。就这样，刘
洪友以他的聪慧和刻苦钻研，一
夜之间破译了长岛南龙先生的
独家秘法。为了艺术，他到了废
寝忘食、如痴如醉的地步，也只
有这样的人才能登上艺术的巅
峰。

后来，长岛南龙看到刘洪友
的作品，十分欣赏。他对自己的学
生说：“你们要向刘先生学习，学他

的钻研精神，这样我们的书法就有
未来了。”

此后，长岛南龙对刘洪友刮目
相看，极为器重，还特意为刘洪友
介绍了一位日本书法界的大腕—
与他同为“产经国际书道展”审查
员的斋藤香坡。

日本社会最高级别的书展有
四家，其一是每日新闻社主办的

“每日书法展”，其二是朝日新闻
社主办的“现代书道二十人展”，
其三是由读卖新闻社主办的“读
卖日本书法展”，第四是由产经
新 闻 社 主 办 的“ 产 经 国 际 书
展”。而长岛南龙正是产经国际
书展的高级审查员（相当于中国
的高级评委）。后来，长岛南龙
与斋藤香坡联手，将刘洪友送上
了产经国际书展高级审查员的
位置，使他在日本的主流书道界
有了重要的一席之地。
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走出文革
我在万象杂志和清华网站上

发表《徘徊在生死之间》一文的目
的，除了叙述那个年代青年学子所
经历的苦难外，一个或许纯属个人
的原因便是寻找那个“冶金系的女
学生”，所以我在文中写下了这样
一段话：“人到晚年重温旧梦时，总
是奢望能解开人生旅途中那些不
解之谜，能带着无憾离开这个世
界。我十分希望那个冶金系的女
学生能见到我的这段回忆，能填补
我记忆中的那些空白。”

我的许多回忆文章都曾将早
已失散的校友唤醒，一起重温旧
梦，填补细节，不管它有多么苦
涩。我始终相信这位“冶金系的女
学生”会看到我的文字，只要她还
在人间。

让我意外的是唐金鹤学长，这
个我在网上早已熟悉的名字，竟然
就是我要寻找的人。我十分高兴
并感谢她终于打破沉默，不再对

“叶志江的任何事情……都装作没
听见，一言不发，就当这个世界上
没有这么一个人。”

年轻时读托尔斯泰的《复活》，
曾让我在心灵上感受到巨大的震
撼。当聂赫留朵夫去监狱探望玛
丝洛娃时，他是为他年轻时所犯的

那个浪漫错误而忏悔。因为他的
浪漫错误，玛丝洛娃沦为妓女，受
尽苦难。

或许我当年所犯的错误没有
如此罪孽深重，但聂赫留朵夫依旧
让我无处遁形。所以，“几十年中，
我常为未能主动去寻找她们而内
疚。”

我在《徘徊在生死之间》一文
中又说：“我无法回忆起我未能去
医院见她的最终原因，我也不记得
冶金系的那个女学生是如何同我
失去联系的。或许是王的母亲改
变了主意，也或许是后来我毕业离
校了。我更怀疑当时我是否因为
潜意识地认为王荣芬已成为叛国
的‘反革命分子’而害怕连累，而却
步了。”

读了唐金鹤学长的文章后，当
年的一些细节似乎更加清晰地浮
现在我的眼前。我想起我应当和
她见过两次面。记得第一次见面
时，我曾答应去医院见王荣芬的。
文革期间，我对于受难的人都有点
同病相怜，也做过一些力所能及的
事，并不太顾及受难者的政治立
场。所以我们有了第二次见面，大
概是安排具体的探望方式。但在
这次见面时，我一定是退却了，不
再愿意去医院。在第二次见面前
我找了那“一高一矮”的两个人，详

细询问了王荣芬的情况。他们所
说的王已成了“叛国的反革命分
子”的话一定吓倒了我。

虽然我“救过美”，但我从来不
是一个英雄。我有懦弱的一面，譬
如文革初期被批斗时我曾害怕和
软弱过。我对于文革的认识也有
一个过程，决非如王荣芬那样在
1966 年便有如此深刻的见解。

我和唐学长见面的时间看来
不是在 1968 年，但我认为也不太
可能在 1966 年。“八二四”事件后
我已逃离清华，11 月才回校，很快
我又和其他几个同学去了成都，至
12 月底才回来（见《亡命天涯》）。

1967 年 1 月初，我卷入炮打康
生的旋涡中。我怀疑唐学长是
1967年早春时来找我的，那时我已成
了炮打无产阶级司令部的“混蛋”，自
身难保，这或许也是我当时不愿意自
找麻烦的另一个原因。

在我的印象中，唐学长是一个典
型的邻家女孩，言词十分温和，和如
今活跃在网上的她似乎判若两人。
即使我后来表示不能去医院看望王
荣芬，她当时也并未因此而责难我。
但她以一个局外人，仅仅是邻居和童
年的玩伴，义无反顾地为王荣芬奔
走，这显然让我为自己的行为感到羞
惭。读了她的文章我才知道，我的懦
弱曾使她对我如此深恶痛绝，这更使

我无地自容。
其实，在拒绝了她后，我的内心

也从未安宁过。王荣芬躺在病床上
呼喊我的名字的情景常常在我脑海
中浮现，我猜想她一定是认为我出卖
了她，因为去见她的学生曾宣称他

“是叶志江派来的”。
数十年过去了，一切都已成了

过眼烟云。王容芬甚至难以相信
在她昏迷的过程中有过这段插曲，
因为“文革伊始家母就成了专政对
象，后来更艰难，单位、街道、外院
的人都去抄家。很难想象她会参与
故事。”

感谢唐学长确认了我的记忆，虽
然心灵深处的伤痕将永远提醒自己
曾经的懦弱。

我从未原谅过自己。
命运是如此奇妙地将世上本来

毫不相干的人联系在一起。当六岁
的王容芬和唐学长在读那本《谁的
礼物更好一些？》的小人书时，这同
一个故事也使我终生难忘。我读
的是一本朝鲜寓言故事书，有插
图。村里的四个小伙子都爱上了
一个美丽的姑娘，并相约看谁能给
姑娘找到最珍贵的宝物。当小伙
子们在异国他乡相遇时，他们通过
千里眼和顺风耳获知姑娘病危并
乘飞毯及时回到姑娘身边，用那个
奇异的苹果挽救了姑娘的生命。

姑娘病好后依旧不知道她应当嫁
给哪一个小伙子，因为那四个宝物
都为她的起死回生起到了作用。
村里的一个智慧老人为她指点迷
津：那三个小伙子找到的宝物都是
为了自己能随时见到她，只有那个
买了苹果的小伙子是纯粹为她并
失去了他的宝物。

纯真的童年呵，那象征着无私
的苹果曾让我们感动，但当我们读
了更多的书后，我们的行为却烙上
了权衡自身利害的印记。

如果我们曾经忘记过那个朝
鲜少女的故事，在老年时便需要有
聂赫留朵夫忏悔的勇气。

本报特约作家 叶志江

聂赫留朵夫和朝鲜少女

本报特约作家 邹雷
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有滋有味的中国书法课
11.有滋有味的中国书法课
日本人都知道书法的根在中

国，由“根正苗红”的中国老师来教
授书法，会有什么不同呢？ 刘洪友
在第一课不是直接开始教授书法，
而是讲述书法的来源与发展，他如
数家珍。他说，书法是中国特有的
传统艺术，汉字的表意性及其独特
的结构，为书法艺术提供了前提条
件。书法字体的发展以“篆、隶、
草、楷、行”为序。

最早起源于商代中后期的甲
骨文，笔画均为单线条，瘦挺有力，
时露锋芒。布局多为纵行，行款错
落，大小变化，疏密有致。这些最
早的汉字遗迹已具备了书法的“用

笔、章法、结字”三要素。因此，甲
骨文的出现奠定了书法艺术的基
础，标志着书法艺术的产生。商周
时期出现的金文或称“钟鼎文”，从
其遗迹看，书法的艺术性已逐渐丰
富起来。

秦始皇统一中国后，进行了一
系列的改革，实施了“车同轨，书同
文”的统一文字、统一度量衡等政
策，由丞相李斯普及小篆，小篆
成为官方文字。文字的统一，为
书法艺术的成熟奠定了基础。
小篆字形扁长，笔画多为弧线，
结构复杂。作为官方文字，其最
大的弱点是写字速度太慢。这
时，有一个叫程邈的人自觉可以
解决这一问题。程邈原来是一
个县里的狱吏，专门负责有关文
书的抄写。后来因为犯了罪，被

关进云阳县（今陕西省淳化县西
北方向）的一个牢狱。在狱中，
他百无聊赖，就想起当初在职时
书写小篆的弊病，便萌生了改变
小篆体字写法的念头。程邈百
般琢磨，在篆书的基础上，进行
简化演变，把原来篆书比较圆转
的笔画变成方折形，同时删繁就
简，去粗取精。通过十年的潜心
研究，他整理出 3000 个书写简
便、易于辨认的隶书字，并将这
一成果呈奏给秦始皇。秦始皇
对程邈的成果十分赞赏，任命他
为御史，推广隶书。于是，隶书
在全国得以普及。到了汉代，隶
书逐渐占据统治地位，成为官方
标准字体，并且进入了定型化时
期。汉代隶书笔画平直，结构简
便，顿挫明显，尤其是碑刻，精妙绝

伦。
草书是中国文字中最为简约

的书体。为了发挥速写功能，较为
省略草率，自然不能工整，草草书
成，顾名思义“草书”。但此种草
书，仅能说是古篆（当时使用的字
体）的草体，真正草书的发展，则始
自汉初，其演变过程，自应是先有

“章草”，而后有“今草”，再有“狂
草”等草体了。

那么楷书是怎么来的呢？楷
书也叫“真书”“正书”或“正楷”，
古时曾叫“楷隶”或“今隶”。最
初产生于西汉民间，那时候还被
视为不能登大雅之堂的作品，内
有不少隶书的痕迹。楷书是从
隶书（包括草隶）演变而来，始于
东汉，通行至今。汉魏时，楷书
逐渐成熟。至于是谁发明了楷

书，已无从考究。有人说是东汉
末年的刘德升，有人说是钟繇
（三国时期钟会的父亲），有人说
是张芝和卫夫人，也有人说是王
次仲。历代书法家多认为。其
创始人是王次仲。

行书是一种统称，分为行楷和
行草两种。它在楷书的基础上起
源发展，是介于楷书、草书之间的
一种字体，是为了弥补楷书的书写
速度太慢和草书的难于辨认而产
生的。“行”是“行走”的意思，因此
它不像草书那样潦草，也不像楷书
那样端正。真正将行书推向高潮
的是晋代王羲之。此后，行书普遍
地应用并开始盛行起来。

刘洪友侃侃而谈，娓娓道来，
石川英子同声传译，学生听得津津
有味。（未完待续）

从为竺春花端上一碗水说起
度假回来，见到网上不少学长

对《徘徊在生死之间》的留言并收
到一些校友的 EMAIL。对于校友
们的理解和宽容我心存感激，但我
并不认为自己可以“不必为过去这
件事情内疚”。或许，我应当再多
说几句。

奥斯卡大片《朗读者》和《窃
听风暴》所涉及的主题是人在非
理性年代能否拒绝参与那些伤

害他人的邪恶行为。纳粹集中
营看守汉娜说“All of us”都参与
了，而秘密警察魏斯乐却选择放
弃。

这显然是两种不同的观点。
对于一切善良的人们而言，我

以为“放弃”是合乎人性的选择，也
或许比较容易做到。而一旦成了

“All of us”中的一分子，日后如冯亦
代那样写出《悔余日记》，或像聂赫
留朵夫那样去赎罪也都是顺理成
章的。

《徘徊在生死之间》和由此引
发的唐金鹤、杨雨甡等学长的帖
子涉及的是人性所面临的另一
种选择：在受难者面前是袖手旁
观，还是施以援手？能否像电影
《舞台姐妹》中的那位好心的老
人一样，哪怕仅仅是为烈日之下
被五花大绑的竺春花端上一碗水？

能体会竺春花“一串泪水尽落
碗中”的感受。在《救鬼》一文
中，我写过这样一段话：“然而，
历史也一再证明人类的良知永

远不会完全地泯灭。当我百口
莫辩，成了孤家寡人时，我的同
班同学章曾煜不畏高压，对我表
示了同情。他告诉我他不相信
那些按在我头上的罪名，鼓励我

‘真相总有大白的一天’。……
在章曾煜对我表示同情时，我流
下了眼泪，泣不成声。”同样，我
也终生难忘王醒民在那时曾拒
绝批判我的“学步拾遗序”。他
认为一个十七岁的少年所写的
那些文字无错可批，不仅无错，

还说了一些赞扬我的话。
当我被软禁在宿舍里供人批

斗和羞辱时，在川流不息的人群
中有一个从未谋面的学生乘人
不 备 塞 给 我 一 张 精 致 的 明 信
片，他用诗一般的语言希望我
在暴风骤雨洗尽身上的污垢后
放射出更加夺目的光芒。至今
我 都 不 知 道 这 个 年 轻 人 的 名
字，但我永远记得他匆匆离去
的背影，虽然我辜负了他的勇
敢和期望。(未完待续）


